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Los Veintisiete acuerdan crear un juzgado 
específico para el sistema europeo de patentes  

Su puesta en marcha depende de la opinión del Tribunal de Justicia de la UE 

 
. Fuente: Comisión Europea 

Estados miembros como Irlanda y Dina-
marca la celebración de un referéndum para 
modificar su Constitución. 

A pesar de todos estos obstáculos, Ewa 
Bjorling, ministra sueca de Industria, ha 
asegurado que se trata de un acuerdo signi-
ficativo y una señal positiva para la industria 
europea y, más concretamente, para las 
PYME. 

Günter Verheugen, comisario europeo de 
Industria, ha afirmado que este sistema de 
patentes ayudará a los negocios europeos a 
entrar en una … (Sigue en p. 2) 

Bruselas (4/12/2009).- Los Estados miembros 
siguen avanzando para conseguir un sistema 
de patentes común, que según dicen los 
expertos, tantos beneficios traerá a las 
compañías europeas, especialmente a las 
Pequeñas y Medianas Empresas (PYME). 
Los ministros de Industria de los Veintisiete, 
reunidos hoy en Bruselas, han acordado crear 
un juzgado específico para tratar los temas 
relacionados con las patentes. El 
funcionamiento de esta nueva entidad 
depende del visto bueno del Tribunal de 
Justicia de la UE y del referéndum que 
requieren algunos Estados miembros. 
LETICIA GARÍN 

El acuerdo del Consejo, recogido en 
unas conclusiones, fija los principios bási-
cos de la estructura judicial de patentes de 
la Unión Europea. Como novedad, se crea 
una ordenación internacional en la que los 
Estados miembros ceden su soberanía a 
esta nuevo tribunal. 

Este juzgado estará compuesto por dos 
subdivisiones: un tribunal de primera ins-
tancia y otro de apelación, que tendrán 
jurisdicción únicamente en aquellos litigios 
que infrinjan algún aspecto del sistema 
europeo de patentes. Deberá cumplir el 
principio de primacía del derecho comunita-
rio y el de interpretación uniforme. 

La puesta en marcha de este tribunal no 
es una tarea sencilla, antes debe superar 
varias trabas. En primer lugar, no se ha 
podido acordar el régimen lingüístico, sin el 
cual no puede entrar en vigor el sistema de 
patentes. Además, el recién aprobado Tra-
tado de Lisboa exige que se apruebe por 
mayoría cualificada y por codecisión con el 
Parlamento Europeo. 

Otra puerta que debe franquear es la del 
Tribunal de Justicia de la UE, quen debe 
dar su visto bueno. Los Estados miembros 
han acudido a la Corte de Luxemburgo para 
comprobar si este nuevo juzgado es compa-
tible con la sala especial para los litigios de 
patentes del Tribunal. 

 En último lugar, habría que preparar un 
convenio internacional que exige en ciertos
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ECONOMÍA 

Mercado único 

Los Veintisiete acuerdan crear un juzgado específico para el sistema europeo de patentes 
LETICIA GARÍN 

 (Sigue de la página 1) economía 
global. "Necesitamos mejorarlo para que 
Europa sea más competitiva", ha apun-
tado. 

 La Comisión Europea ha celebrado 
la noticia y ha señalado que gracias al 
acuerdo común de los Estados miembros 
será posible proteger las innovaciones 
tecnológicas. En su opinión, la creación 
de un juzgado para patentes permitirá 
reducir los costes derivados de la resolu-
ción de litigios. 

La Asociación de Cámaras de Co-
mercio e Industria Europeas (Euro-
chambres) ha mostrado su satisfacción, 
sin embargo, Arnaldo Abruzzini, secreta-
rio general de esta organización, ha 
señalado que la UE debe realizar un 
esfuerzo adicional para superar la barre-
ra lingüística: "hemos ganado una batalla 
importante, pero no la guerra". 

Reestructuración de Opel 
El Consejo de Industria de la UE ha 

contado con la presencia del presidente 
de la división europea de General Mo-
tors, Nick Reilly, con quién se ha debati-
do el plan de reestructuración de Opel.  

En el encuentro no se ha definido 
ningún plan concreto de reestructuración 
para Opel, pero el comisario ha asegura-
do que la Comisión Europea debe 
controlar en todo momento el proceso 
para evitar que se entreguen ayudas de 
Estados ilegales. 

Por ello, los Veintisiete han acordado 
que antes de que cada país ofrezca una 
subvención para la reestructuración de 
las plantas nacionales, el Ejecutivo co-
munitario realizará una evaluación del 
plan para comprobar si es económica-
mente viable. 

Miguel Sebastián, ministro español 
de Industria, que ha viajado a Bruselas 

para esta reunión, ha asegurado que no 
aceptará ningún plan de ajuste para la 
planta de Figueruelas (Zaragoza) inferior 
al negociado por Magna, ya abortado y 
que preveía 900 despidos. 

El ministro ha recordado que la fábri-
ca española es la más productiva de 
Opel, por lo que no permitirá ningún 
ajuste indebido. "El Estado español no 
financiará a General Motors sin el apoyo 
de los trabajadores", ha señalado. 

En su opinión, el apoyo financiero 
que reciba Figueruelas no puede signifi-
car un coste para los contribuyentes 
españoles: "queremos un plan rentable 
basado en criterios industriales competi-
tivos y a largo plazo".  

 Consulte aquí las conclusiones sobre el 
sistema europeo de patentes: 
http://www.aquieuropa.com/e.asp?e=4014 

Entorno macroeconómico y f inanciero 

Nace el Fondo Margarita 
Financiará proyectos energéticos y medioambientales 

MIREIA JUSTE CASTILLO 

Bruselas (4/12/09).- Seis de las principales 
instituciones financieras públicas de la UE, 
entre las que se halla el Instituto de Crédito 
Oficial (ICO) español, han lanzado el 
Fondo Margarita, que cuenta con una 
dotación inicial de 600 millones de euros. 
El capital se destinará al desarrollo de 
proyectos energéticos, medioambientales y 
de infraestructura promovidos por la UE, 
según ha explicado hoy el Banco Europeo 
de Inversiones (BEI). 

El Fondo Margarita es la primera ini-

ciativa conjunta de las principales institu-
ciones financieras públicas de la Unión 
Europea. Además del ICO, han partici-
pado el BEI, la Cassa Depossiti e Prestiti 
(Italia), el banco alemán KFW, el polaco 
PKO y la francesa Caisse des Dépôts. 
Cada organismo ha invertido 100 millo-
nes de euros. 

Su objetivo es servir de modelo para 
el lanzamiento de iniciativas similares en 
la UE, que combinen la concesión de 
objetivos de interés público con la obten-
ción de beneficios. 

La Comisión Europea ha aportado 

una contribución de 80 millones de eu-
ros. Se invertirán en el desarrollo de la 
Red Trans Europea de Transporte, que 
pretende mejorar las comunicaciones 
geográficas en la UE. 

Margarita cuenta por el momento con 
600 millones de euros, aunque el objetivo 
es que disponga de 1.500 millones a 
finales de 2011.  

 Red Transeuropea de Transporte: 
http://www.aquieuropa.com/e.asp?e=4015 
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RELACIONES EXTERNAS 

Europa y antigua URSS 

Ucrania todavía está lejos de su adhesión a la UE 
Una delegación europea visita Kiev para valorar los avances de 2009 

ANA C. HERNÁNDEZ 

Bruselas (4/12/09).- Para la UE, Ucrania 
parece haberse quedado corta en la 
adopción de reformas para entrar en el 
club europeo. Esto es lo que han indicado 
hoy José Manuel Barroso, presidente de la 
Comisión Europea, y Fredrik Reindfeldt, 
primer ministro sueco y presidente de turno 
de la UE, después de celebrar en Kiev la 
13ª cumbre UE- Ucrania.  Los 
representantes europeos han tratado con 
el presidente ucraniano, Viktor Yúshenko, 
la búsqueda de soluciones al cambio 
climático, la crisis económica y financiera 
mundial y la seguridad energética. 

 
. Fuente: Presidencia sueca 

A punto de cumplirse un año de la 
crisis de suministro que dejó temblando 
de frío a media Europa, el Ejecutivo 
comunitario ha ofrecido a Ucrania 500 
millones de euros en ayudas económicas 

y le ha exigido que cumpla los pagos 
debidos a Rusia para que no vuelvan a 
producirse cortes en el suministro de 
gas. 

Durante el encuentro, las impresiones 
de los líderes europeos han sido negati-
vas en  temas como la justicia y la liber-
tad. Y es que, desde hace cinco años, la 
legislatura de Yúshenko ha estado mar-
cada por disputas internas, corrupción y 
ausencia de reformas. 

Para mejorar la situación, la UE le ha 
propuesto un nuevo Plan de Acción en 
Justicia, Libertad y Seguridad que 
sirva de referencia para las reformas de 
cara a mejorar las relaciones con los 
Veintisiete.  

Además, el presidente ucraniano ha 
firmado hoy un acuerdo de cooperación 
con la Europol (Oficina Europea de 
Policía) y ha dado luz verde al estableci-
miento del Banco Europeo de Inversio-
nes (BEI) en Ucrania. 

Otra preocupación de la UE se ha 
centrado en el creciente aumento de las 
tensiones con Rusia a causa del gas. La 
situación afecta de manera directa a 
muchos Estados miembros, puesto que 
el 25% del suministro europeo tiene que 
cruzar Ucrania.  

"Para nosotros es esencial asegurar 
a los consumidores europeos que no 
habrá nuevos conflictos", en relación con 
el gas procedente de Rusia, ha subraya-

do Fredrik Reindfeldt. 
Ucrania celebrará elecciones presi-

denciales en enero de 2010. "Esperamos 
que sean justas, libres y que estén en 
sintonía con los estándares europeos", 
ha pedido Reintdfeld. 

Estado de las negociaciones 
Yúshenco ha expresado hoy su espe-

ranza en la adhesión de Ucrania a la UE. 
Durante la jornada de hoy, el presidente 
ha tratado con la delegación europea los 
avances conseguidos por el país en el 
camino hacia su integración europea. 

Sin embargo, Barroso ha lamentado 
que Ucrania "no cumple plenamente 
con sus obligaciones" ante los Veinti-
siete en lo relativo a las reformas en su 
país. 

En la cumbre también se ha negocia-
do un acuerdo de asociación que incluirá 
un tratado de libre comercio. Pero éste 
no se materializará hasta que el país del 
este no reduzca la burocracia y progrese 
en la lucha contra el crimen organizado, 
por citar algunos desafíos. 

El jefe de la delegación de la Comi-
sión Europea en Ucrania, José Manuel 
Pinto Teixeira, manifestó esta semana 
la frustración de algunas capitales euro-
peas de que Ucrania sea hoy, en muchos 
aspectos "como hace 20 años".   

 Relaciones entre la UE y Ucrania: 
http://www.aquieuropa.com/e.asp?e=3286 

América Latina 

Europa en breve 
REDACCIÓN 

Reunión socialista en Praga | Alemania 
premia los esfuerzos de Buzek | Piden a la 
UE que no reconozca el nuevo gobierno 
hondureño | ¿Quienes son los mayores 
donantes contra el Cambio climático? 

Reunión socialista en Praga 
El Partido Socialista Europeo se re-

unirá el próximo 7 y 8 de diciembre en 
Praga para elegir a la nueva dirección del 
partido. En este encuentro, los socialistas 
europeos tratarán de definir una agenda 
progresista que establezca una línea de 
acción para este nuevo periodo que ha 
comenzado con la entrada en vigor del 

Tratado de Lisboa y los nuevos nombra-
mientos de Herman Van Rompuy como 
presidente permanente del Consejo 
Europeo y Catherine Ashton como Alta 
Representante de Política Exterior de la 
UE. Durante estos dos días, se darán 
cita en la capital checa más de 1.500 
personas entre líderes, ministros, eurodi-
putados y activistas. La delegación es-
pañola estará encabezada por los euro-
diputados Juan Fernando López Aguilar, 
Ramón Jáuregui y María Muñiz, todos 
ellos miembros de la Secretaría Federal 
de Política Internacional. 

Alemania premia los esfuerzos de 
Buzek 

Jerzy Buzek, presidente de la Euro-
cámara, viajará el próximo 8 de diciem-
bre a la ciudad alemana de Bonn para  
recibir el premio 'Straatpreis' en honor a 
los logros realizados a lo largo de su vida 
y por sus esfuerzos en convertir al Par-
lamento Europeo en un motor de integra-
ción. El galardón será entregado por 
Júrgen Rüttgers, presidente de la región 
de Renania del Norte-Westfalia (Alema-
nia). Buzek ha expresado su satisfacción 
por recibirlo justo después de que "entra-
ra en vigor el Tratado de Lisboa". "La 
Eurocámara tiene ahora la herramienta 
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necesaria con la que pactar los intereses 
de los ciudadanos con efectividad", ha 
añadido el presidente. El premio consiste 
en  25.000 euros que donará a la Univer-
sidad Bielorrusa en el exilio, de Humani-
dades Europeas (EHU, en sus siglas en 
inglés). 

Piden a la UE que no reconozca el 
nuevo gobierno hondureño 

Plataformas europeas de la sociedad 
civil como APROVED, CIFCA y FIDH, 
enviaron anoche un mensaje conjunto de 
urgencia a la Comisión Europea y al 
Consejo de la UE para denunciar el re-
conocimiento de las elecciones en Hon-
duras. La presidencia dio el visto bueno a 
los resultados de los comicios en el país 
latinoamericano el pasado 1 de diciem-

bre. Los colectivos han criticado que el 
proceso del 29 de noviembre no ha sido 
"democráticamente libre, justo y transpa-
rente", según indica el comunicado. 
Además, han considerado que se produ-
jeron "violaciones graves y sistemáticas a 
los derechos humanos", que, en opinión 
del colectivo, han sido documentadas por 
organizaciones internacionales. 
¿Quiénes son los mayores donantes 

contra el cambio climático? 
El mundo asiste expectante a la que 

es la reunión que decidirá el futuro del 
planeta. Ante el encuentro de Copen-
hague, son muchos los actores que ex-
presan sus opiniones, la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómico (OCDE), en palabras de su se-

cretario general, Angel Gurría, ha afirma-
do que "ahora el es momento de reducir 
las emisiones y hay que actuar". Al hilo 
de la Cumbre, la OCDE ha publicado los 
datos de sus miembros que más activa-
mente participan en la lucha contra el 
cambio climático. Según las cifras, el 
comité de asistencia al desarrollo (DAC) 
de la entidad, destinó en 2007, 3.000 
millones de dólares a asistencia bilateral 
para ayudar a la reducción de emisiones. 
Los mayores donantes por cantidades de 
los importes fueron, Japón, Alemania y 
Francia. Por su parte la ONG ActionAid, 
ha manifestado hoy en un comunicado 
que cualquier tipo de acuerdo al que se 
llegue, no garantizará que lo países ricos 
lo cumplan, puesto que podrán seguir 
'comprando' a los países pobres.  

Mediterráneo y Oriente Próximo 

Ecos de Europa 
REDACCIÓN 

Israel arremete contra la UE | Empresarios 
de Fene recurren a Almunia | Agricultores 
españoles rechazan el acuerdo UE-
Marruecos | Piden que la UE invierta en la 
atención sanitaria extranjera 

Israel arremete contra la UE  
La prensa internacional publica estos 

días el rechazo que ha mostrado Israel a 
que Jerusalén Este se convierta en la 
capital palestina, como pretende la Unión 
Europea. Según los rotativos israelíes, 
Suecia, que ocupa la Presidencia de 
turno de la UE, podría estar estudiando 
someter a votación la próxima semana, 
en la reunión que tendrá lugar en Bruse-
las, una iniciativa  para lograrlo. El go-
bierno israelí considera que esto perjudi-
caría al papel de la institución como 
mediadora en Oriente Medio, y en este 
caso, ante la disputa que mantienen los 
israelíes y los palestinos por la zona este 
de Jerusalén. España, Alemania y Fran-
cia podrían haberse posicionado a favor 
de los israelíes, según informa el diario 
Haaretz. 

Empresarios de Fene recurren a 
Almunia 

La asociación Iniciativa Empresarial 

del Noroeste (IEN), que agrupa a varios 
empresarios de Fene (A Coruña), ha 
preguntado a Joaquín Almunia, comisario 
europeo de Competencia, sus planes 
para la fábrica naval de Astano, según 
informan hoy los rotativos españoles. Los 
afectados plantean a Almunia, a través 
de una carta, la necesidad de saber cuál 
va a ser el futuro de la factoría y además 
le reclaman que vuelva a la construcción 
civil. Desde IEN consideran que se ha 
mermado la capacidad productiva de 
"uno de los mejores astilleros mundia-
les", lo que, aseguran se traduce en 
efectos "virulentos" para la población 
activa de la comarca. 

Agricultores españoles rechazan el 
acuerdo UE-Marruecos  

La prensa española se hace eco de 
las críticas lanzadas por la Asociación de 
Jóvenes Agricultores, ASAJA, al acuerdo 
alcanzado por la UE con Marruecos en 
materia de exportaciones agrarias. El 
colectivo se queja de que como conse-
cuencia de este acuerdo, con validez 
para cinco años, se incrementarán las 
cantidades de tomate marroquí que en-
trarán en los mercados comunitarios. 
Además, añaden que Marruecos  ha 
incumplido el acuerdo hasta ahora vigen-

te, tanto en contingentes como en pre-
cios mínimos de entrada. Por ello, consi-
deran "incomprensible" que la UE cierre 
un acuerdo con este país cuando la 
Comisión Europea tiene abierta una 
investigación para saber si ha respetado 
los acuerdos de importación de tomate.  
Piden que la UE invierta en la atención 

sanitaria extranjera 
El diario español ABC informa hoy de 

la petición hecha por Albert Jovell, direc-
tor del Foro Español de Pacientes, de 
que la UE invierta tanto en los países 
que tienen tecnologías sanitarias como 
en los que no, si se quiere implantar la 
directiva para la asistencia médica trans-
fronteriza. Jovell considera que esta 
normativa, que estaba orientada a elimi-
nar los obstáculos administrativos para 
que los ciudadanos comunitarios pudie-
ran recibir asistencia sanitaria en otros 
Estados miembros, es "paradójica" por la 
diferencia existente entre los países que 
tienen mejores o peores tecnologías. Así, 
opina que España, debido a su "arsenal 
tecnológico", se convertiría en "un país 
muy atractivo", lo que "resulta caro".   

POLÍTICA 

Instituciones europeas 

Oriol Junqueras: "El Gobierno español no tiene credibilidad  
en materia de cambio climático"  

Aquí Europa ha hablado con el eurodiputado catalán de los Verdes 
MIGUEL A. ORTEGA 



Bruselas (4/12/09).- Su compañero de filas 
en Esquerra Republicana de Cataluña 
(ERC) Joan Ridao le definió como un 
"soberanista de verdad, y no de salón", 
pero lo cierto es que Oriol Junqueras 
(Barcelona, 1969), número uno en las 
listas del partido independentista catalán al 
Parlamento Europeo, profesor hasta hace 
poco de Historia Contemporánea en la 
Universidad Autónoma de Barcelona, 
experto en economía y frecuente 
colaborador en medios de comunicación 
españoles, corresponde fielmente a la 
imagen de hombre pragmático y 
conciliador que tanto se le ha atribuido 
desde que diera el salto a la política. Muy 
capacitado para nadar y guardar la ropa, el 
eurodiputado de los Verdes dice situarse 
en un "centro-izquierda amplio y 
reformador". Nos recibe en su despacho, 
en la sede de la Eurocámara en Bruselas. 

 
Orio Junqueras. Fuente: Comisión Europea 

Aquí Europa- Tiene usted muy 
buena prensa en Cataluña. ¿Tiene que 
ver con sus colaboraciones en los 
medios o es realmente el hombre 'de 
consenso' del que tanto hablan?  

 Oriol Junqueras: No sé si tengo 
buena prensa, pero sí procuro hacer bien 
mi trabajo, aunque nunca tengo ninguna 
garantía de que sea así. Creo que de lo 
que me puedo sentir más orgulloso -si es 
que puedo sentirme orgulloso- es de 
haber conseguido cierto consenso no 
sólo en ERC sino también en buena 
parte del independentismo catalán; estoy 
muy satisfecho de ello. Aquí, en Europa, 
quizás sea más sencillo el acercamiento 
de posturas, pero también es cierto que 
el abanico ideológico es aparentemente 
más amplio, y hay sectores con los que 
es difícil encontrar terrenos en común, 
por ejemplo con los euroescépticos o con 
aquellos políticos cercanos a la ultrade-
recha o el neofascismo. En cualquier 
caso, lo importante es que seamos capa-
ces de formar mayorías amplias con un 
sentido servicio público.  

-Aparte de tertuliano y escritor [es 
autor de múltiples libros sobre la his-
toria catalana], usted también ha sido 
guionista de documentales para la 
televisión. ¿Podría decirnos cuál de-
bería ser el guión a seguir por Euro-

pa?  
-Pues sería poco original, en líneas 

generales. El que yo escribiría se parece-
ría mucho al que marcó el comienzo de 
las instituciones comunitarias, basado en 
la subsidiariedad y el acercamiento del 
poder político a los ciudadanos. Por otro 
lado, yo soy independentista, lo cual me 
parece una posición política muy normal 
en Europa; de hecho la mitad de los 
Estados miembros actuales han logrado 
la independencia a lo largo del siglo XX. 
Lo normal es que las naciones, los pue-
blos, se constituyan en Estados, es una 
postura absolutamente normal y demo-
crática en Europa que ya han ejercido 
antes que nosotros [los catalanes] cente-
nares de millones de Europeos, y que 
esperamos podamos ejercer en cuanto 
sea posible.  

-Y el 'reparto' de la película, ¿qué 
le parece? ¿Le convencen los elegi-
dos para los nuevos puestos del Con-
sejo? 

-Creo que son fruto de una realidad 
incuestionable, y es que la UE es un ente 
político extremadamente complejo, con 
más de 500 millones de ciudadanos en 
27 Estados: hay mucha diversidad y 
sensibilidades muy diferentes, con lo cual 
los equilibrios no son fáciles de conse-
guir. Sí puede lograrse llegando al míni-
mo común denominador, lo que puede 
llevar a veces a decisiones de bajo perfil 
político. Es un precio inevitable a pagar 
pero debemos ser conscientes de que lo 
pagamos para superarlo de cara al futu-
ro. Herman Van Rompuy [presidente del 
Consejo] y Catherine Ashton [alta repre-
sentante de Política Exterior de la UE] 
suponen un equilibrio entre el centro de 
Europa (Bélgica) y la periferia (Reino 
Unido), entre dos países de distinto peso 
en la UE, entre el centro-derecha y el 
centro-izquierda... Es decir, responde al 
complejísimo juego de equilibrios de la 
Unión.  

-Y la reelección de José Manuel 
Barroso al frente de la Comisión Eu-
ropea, ¿responde también al juego de 
equilibrios o a los intereses de algu-
nos Gobiernos de la UE?  

-Responde a una realidad evidente, y 
es que el Partido Popular es la principal 
fuerza de la Eurocámara y el partido que 
controla la mayoría de Gobiernos de 
Europa. Es lógico, muy normal política-
mente, que sean quienes también elijan 
al presidente de la Comisión, y no hay 
motivo para rasgarse las vestiduras. 
Igualmente, también es legítimo que la 
oposición critiquemos sus debilidades, 
que creemos son muchas, y ser exigen-
tes con ellas señalando las cosas que no 
nos gustan.  

-Como miembro de la delegación 
parlamentaria Euro-Latinoamericana 
del Parlamento (Eurolat), ¿qué opinión 
tiene de la situación en Honduras? 

-Es otro caso muy complejo. Sin du-
da, el hecho de que le ejército detenga al 
presidente de un país, lo ponga en un 
avión y lo expulse, me parece una situa-
ción muy poco habitual. También lo es, 

sin embargo, que el presidente actúe al 
margen de la mayoría de su parlamento, 
de su junta electoral y del congreso. Así 
que todo el caso se sitúa en los márge-
nes de la democracia, y hay que recon-
ducirlo cuanto antes sin avalar compor-
tamientos antidemocráticos, como el 
hecho de que se expulse a un presiden-
te. Desgraciadamente, en Honduras y 
otros lugares de América Latina los pro-
blemas vienen de mucho más lejos y 
seguirán mucho más allá.  

-Y la postura europea respecto a 
Cuba, ¿cuál debería ser exactamente? 

-Es evidente que Cuba no es un país 
democrático. En este sentido, debería-
mos ser exigentes para que dé pasos 
hacia una mayor democracia interna. Yo 
he estado en Cuba invitado por universi-
dades para dar algunas conferencias y 
es evidente que la libertad de opinión es 
francamente mejorable. También es 
cierto que la realidad cubana no debe 
entenderse en función de lo que sucede 
ahora sino también de lo que ha sucedi-
do durante décadas con sus vecinos 
norteamericanos. No se entiende tanto 
como 'comunismo contra capitalismo', 
sino como nación pequeña situada muy 
cerca de un imperio. La vecindad con 
EEUU puede tener sus ventajas, y la 
amistad con Europa lo ha demostrado, 
pero también puede suponer problemas 
muy graves, como sin duda los ha su-
puesto para muchos países latinoameri-
canos. Debemos garantizar la seguridad 
y la independencia de Cuba pero tam-
bién ser exigentes en el terreno demo-
crático. 

-¿Qué expectativas tiene al respec-
to de la Conferencia mundial sobre el 
Clima de Copenhague? ¿Cree que hay 
esperanza para que los gobiernos 
lleguen a alguna solución?  

-Las expectativas que hay por el mo-
mento no nos permiten ser optimistas. 
Por razones justificables o no, varios 
países no contribuirán a que la reunión 
funcione, y también habrá otros que se 
comprometerán pero que incumplirán 
sistemáticamente los compromisos. De 
modo que, en este caso, prefiero el rea-
lismo de los que dicen de entrada que no 
pueden asumir las reducciones, al cinis-
mo de los que mienten y las incumplen, 
como España. El Gobierno de Zapatero 
siempre se compromete a grandes es-
fuerzos que luego nunca hace. En este 
sentido, el Ejecutivo español tiene una 
credibilidad paupérrima, como en tantas 
otras cosas. Puesto que fijar cifras es 
fácil, lo importante realmente son las 
tendencias.  Y en el caso de España la 
tendencia es contraria al sentido común. 
La apuesta de Zapatero por el uso inten-
sivo del carbón, que podría entenderse 
en los años 80, cuando la reconversión 
industrial durante el mandato de Felipe 
González, es ahora mucho más difícil de 
entender. Y no sólo en este ámbito, por-
que con las leyes que acompañan a la 
aprobación de los presupuestos genera-
les del Estado, el Gobierno español ha 
limitado los apoyos financieros de la 
producción de energías renovables en 



Aquí Europa - Diario Impreso 

Nº 3100   07 Diciembre 2009  Página 6 

beneficio de las grandes compañías y en 
detrimento de pequeños y medianos 
agentes que sin duda deberían tener un 
papel relevante en la 'revolución verde,' 
en este 'green deal' que tratamos de 
impulsar desde el grupo Verde. 

-¿Qué espera entonces de la Pre-
sidencia española de la UE? 

-Se presenta difícil. Sin duda, la 
máxima prioridad para la mayoría de los 
europeos en este momento es salir de la 
crisis económica, y puede que el político 
con menos crédito de la UE sea preci-
samente Zapatero, porque ha sido el que 
más ha encarnado el viejo modelo eco-
nómico basado en la especulación finan-
ciera inmobiliaria... 

-Pero ese modelo ya existía ante-
riormente en España. 

-Sí, pero él lo mantuvo, lo impulsó y 
lo alimentó, no sólo desde el Gobierno 
central, sino también desde entidades 
privadas y cajas de ahorro con fortísima 
participación política, como Caja Castilla 
La Mancha, con políticas de crédito de 
bajísimo interés. La responsabilidad 
política del Partido Socialista en este 
ámbito está fuera de toda duda y es de 
sobra conocida en Europa, no es un 
tema sobre el que haya que discutir 
mucho. Zapatero es la encarnación de 
algunas de las principales causas de la 
crisis que vivimos. Las leyes de los pre-
supuestos generales del Estado y los 
propios presupuestos caminan en direc-
ción exactamente opuesta a la tomada 
en toda Europa para salir de la crisis: por 
ejemplo, la reducción del gasto destinado 
a investigación, innovación, políticas 
educativas. En cambio, el Gobierno lleva 
a cabo una política económica efectista, 
a corto plazo, de tinte electoralista, que 
no sólo está fuera del estándar europeo 
de salida de la crisis sino que se sitúa 
más allá del sentido común aconsejado 
en cualquier facultad de Economía no 
sólo del Estado español sino del mundo 
occidental. Yo lo siento mucho, pero la 
credibilidad de Zapatero es tremenda-
mente escasa. Nuestra apuesta se basa 
en el 'new green deal', en la sociedad del 
conocimiento, cuestiones como la banda 
ancha de Internet -aspecto en el que 
estamos trabajando muy intensamente 

porque creemos que garantiza la igual-
dad de oportunidades y el acceso a la 
información, evita la fractura digital, me-
jora la competitividad de las empresas y 
también la reducción de residuos. Nues-
tra apuesta se parece mucho más a la 
finlandesa o la danesa que a la española. 
Por lo cual creemos que la Presidencia 
contribuirá poco a las necesidades euro-
peas del próximo semestre. 

-¿A qué atribuye, como progresis-
ta, historiador, político, el hecho de 
que haya tan pocos gobiernos social-
demócratas en Europa actualmente? 

-Obviamente hay un componente cí-
clico, de relevo de las hegemonías de 
centro-izquierda y centro-derecha. Pero 
probablemente haya algo más, un des-
gaste evidente de la familia socialdemó-
crata europea, producido por no tener 
respuestas nuevas ante crisis nuevas. En 
muchos casos, los partidos de la familia 
socialista se han vuelto tremendamente 
conservadores, ligados a segmentos de 
su sociedad y defensores del estatus 
quo, ajenos a una realidad muy cambian-
te. Por ello también se ha ampliado el 
espectro político y ha surgido un nuevo 
centro-izquierda, que es el que nosotros 
defendemos, más moderno, con mayor 
coraje político, que no tiene una herencia 
ideológica tan marcada de lo que fue el 
marxismo o el postmarxismo, sino con 
una raíz más liberal y más libertaria, si se 
permite el juego de palabras, y que ha 
contribuido en gran medida al bienestar 
social en Europa en los últimos tiempos.   

-Y a su 'segmento social', Cataluña 
en este caso, ¿en qué le beneficiaría 
ser un Estado independiente dentro 
de la UE? ¿No le parece que sería un 
'más difícil todavía', intentar poner de 
acuerdo a 37 Estados, 10 más que los 
actuales? 

-Pues seguramente sería más senci-
llo con 37, pero eso es otra historia. Para 
empezar, Cataluña dispondría de un 
comisario, de más eurodiputados para 
defender sus intereses... De hecho, cual-
quier Estado con un volumen demográfi-
co similar a Cataluña tiene 15 ó 16 re-
presentantes en el Parlamento, y no la 
mitad. Seríamos muchos más para de-
fender a nuestros estudiantes, trabajado-

res, pensionistas, y nos correspondería 
cuando tocase la Presidencia de turno, 
cosa actualmente inasequible... El bene-
ficio sería inmenso. Po otro lado, ten-
dríamos un acceso justo a los fondos 
estructurales y de cohesión de la UE, 
pues hasta ahora los Gobiernos españo-
les los han distribuido de manera clara-
mente injusta. Cataluña ha sido durante 
20 años el único ámbito territorial de la 
UE que, estando por debajo del nivel 
medio de renta europea, no ha recibido 
fondos estructurales de gran volumen. La 
discriminación que ha sufrido Cataluña 
por parte del Estado ha sido muy desca-
rada, desgraciadamente para los ciuda-
danos catalanes y en el fondo también 
para el conjunto de Europa, porque un 
desarrollo adecuado de Cataluña sería 
beneficioso para todos.  

-¿Tan mal está Cataluña respecto 
al resto de Europa? 

-En algunas cosas sí, en otras no. 
Los que está claro es que los recursos 
per cápita son claramente inferiores 
respecto a otros lugares del Estado es-
pañol, claramente inferiores. Cataluña 
aporta mucho más y recibe mucho me-
nos que la media de las regiones espa-
ñolas en recursos públicos. Es un siste-
ma claramente insostenible, lo cual expli-
ca el crecimiento de las posiciones inde-
pendentistas en toda Cataluña.  

-¿Consideran que hay una masa 
social poderosa que respalda el sobe-
ranismo? 

-Pondré un ejemplo. El PSOE, en las 
últimas elecciones generales (2008), 
donde se reparten 47 diputados en Cata-
luña, obtuvo 25, lo cual es un resultado 
excelente, sin duda. Pero en el Parla-
mento catalán, donde se reparten 135 
diputados, sólo obtuvo 37. Dejando de 
lado las leyes electorales, bastante injus-
tas en España, la cuestión es que con-
tamos con una realidad social muy com-
pleja, afortunadamente, ojo. Porque sería 
muy triste tener una sociedad poco com-
pleja; si algo define al mundo actual es 
precisamente eso. Debemos gestionar 
esa complejidad, pero yo creo que sí 
existe un creciente sentimiento indepen-
dentista en Cataluña.   

Interior y Justicia 

"El crimen va a salir reforzado de la crisis" 
Así lo afirma el experto en criminología Alain Bauer 

MIREIA JUSTE CASTILLO 



Bruselas (4/12/09).- Las turbulencias 
financieras han impulsado la actividad 
criminal, tal y como alertó la ONU este 
verano. Alain Bauer, profesor de 
Criminología de la Universidad de París, 
afirmó ayer en un seminario celebrado en 
Bruselas que las organizaciones criminales 
van a salir reforzadas de la crisis, porque 
les va a permitir reorganizarse. 

"Para el crimen organizado, una crisis 
es un amplio espacio de oportunidades", 
señaló Bauer en una conferencia organi-
zada en el Parlamento Europeo por los 
liberales. 

En su opinión, las recesiones facilitan 
la vida a los mafiosos y otros malhecho-
res porque la "urgencia" de los planes de 
estímulo económico les permite reciclar-
se y reorganizar sus actividades. 

Bauer ha criticado la "hipocresía" de 
los Estados miembros de la UE, que, en 
su opinión, no han tomado medidas 
suficientes para acabar con los paraísos 
fiscales y el blanqueo de capitales. 

Austria, Bélgica y Luxemburgo, los 
tres países de la UE donde existe el 
secreto bancario, son famosas por difi-
cultar en el Consejo la toma de medidas 
para mejorar la transmisión de informa-
ción fiscal a escala europea.  

En esta misma línea, el eurodiputado 
liberal italiano Pino Arlacchi, co-
organizador del seminario, ha indicado 
que "todos sabemos" que los criminales 
hacen uso de cuentas bancarias secretas 
y de los paraísos fiscales para depositar 
los fondos obtenidos con sus prácticas 
ilícitas.  

Sin embargo, considera que se presta 
menos atención a las actividades des-

arrolladas en el territorio europeo por 
"delincuentes de guante blanco" del 
estilo del estadounidense Bernard Ma-
doff, condenado a 150 años de cárcel por 
haber defraudado 50.000 millones de 
dólares (más de 33.000 millones de 
euros). 

Wavier Raufer, profesor de la Univer-
sidad de París, advirtió de un fenómeno 
que no para de cobrar fuerza: la hibrida-
ción entre el crimen organizado y el terro-
rismo ideológico. 

En su opinión, ese acercamiento re-
viste una gran gravedad, ya que "ningu-
no de nuestros aparatos judiciales sabe 
cómo tratar este problema".    

 La lucha contra el crimen organizado en 
la UE: 
http://www.aquieuropa.com/e.asp?e=4013 

TEMÁTICOS 

Polít ica Regional y local 

Extremadura organizará dos seminarios con motivo  
del Año Europeo contra la Pobreza y la Exclusión Social 

La consejera extremeña de Igualdad ha visitado Bruselas 
MIGUEL A. ORTEGA 

Bruselas (4/12/09).- Pilar Lucio, consejera 
de Igualdad y Empleo de la Junta de 
Extremadura, ha presentado hoy en 
Bruselas la propuesta de su comunidad 
autónoma para conmemorar el Año 
Europeo contra la Pobreza y la Exclusión 
Social, en 2010. Se trata de dos 
seminarios sobre mercados de trabajo 
inclusivos, a celebrar en la capital belga y 
en Extremadura en junio y diciembre, 
respectivamente.  

El objetivo de la iniciativa es el inter-
cambio de buenas prácticas entre las 
regiones europeas para fomentar la 
inclusión social a través del mercado de 

trabajo. Según ha explicado Lucio a los 
medios de comunicación, el Gobierno 
extremeño actúa motivado por la convic-
ción de que "la mejor forma de inclusión 
social es el empleo", mucho más en el 
actual panorama de crisis económica.  

La consejera se ha reunido con Anne 
Degrand, coordinadora del Año Europeo 
contra la Exclusión, a quien ha traslada-
do el proyecto de los dos seminarios, 
enmarcados en el programa del Grupo 
Regional para la Inclusión Social (GRIS), 
de la que forma parte Extremadura junto 
a otras regiones europeas como Oslo, 
Flandes o Venecia.  

Para organizar las actividades, el 
GRIS ha creado cinco grupos temáticos 

que incluyen mercados de trabajo inclu-
sivos, pobreza infantil, exclusión financie-
ra, igualdad, vivienda digna y servicios 
sociales de calidad.  

Lucio también se ha entrevistado con 
el consejero de Trabajo y Asuntos Socia-
les de la Representación Permanente de 
España ante la UE, Ignacio Bernardo, 
con quien ha acordado que Extremadura 
se incorpore a otra red regional europea, 
aún en proyecto, sobre Nuevas Cualifi-
caciones para Nuevos Empleos, para el 
intercambio de buenas prácticas en ám-
bitos como la construcción o las energías 
renovables.   
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SECTORES 

Transporte 

Bruselas homologa las normas de transporte por carretera 
Adopta un paquete legislativo para "armonizar" las normativas nacionales 

MIGUEL A. ORTEGA 

Bruselas (4/12/09).- La Comisión Europea 
ha adoptado hoy un nuevo paquete 
legislativo destinado a "modernizar" las 
normas de transporte por carretera de los 
Veintisiete, que se espera reporten un 
ahorro en gastos administrativos de hasta 
190 millones de euros al año. Según el 
Ejecutivo comunitario, las nuevas medidas 
"simplifican y clarifican" el marco legal de 
esta industria, incluyendo a las compañías 
de transporte de bienes y de pasajeros.  

Según Antonio Tajani, comisario eu-
ropeo de Transporte, el paquete legislati-
vo llega en un momento "crucial", ya que 
la industria del transporte de la UE "ne-
cesita reglas claras y efectivas para 

reducir su burocracia".  
Las medidas, asegura, "equilibran y 

armonizan las leyes" del sector y supon-
drán "significativos ahorros y un marco 
más igualitario para todos los agentes".  

Basadas en propuestas presentadas 
en 2007, las normas contemplan la 
homologación de las leyes de cabotaje -
el trayecto dentro de las fronteras de un 
Estado miembro tras un viaje desde otro 
Estado miembro- para evitar en lo posi-
ble los viajes 'vacíos', sin viajeros o mer-
cancías, así como una red virtual de los 
registros nacionales para facilitar el inter-
cambio de información sobre infracciones 
entre los Gobiernos.  

También incluyen una lista de las in-
fracciones más graves, que pueden 

determinar la retirada del permiso de 
trabajo en el sector, y el requerimiento de 
que las empresas designen a un trans-
portista coordinador responsable del 
respeto a las reglas del transporte por 
carretera.  

Asimismo, fija reglas más estrictas 
para el establecimiento de empresas de 
esta industria, con el fin de combatir los 
llamadas 'buzones' (compañías que 
distorsionan la competencia), y define de 
manera más precisa los procedimientos 
a seguir por los servicios de viajes inter-
nacionales de pasajeros.  

Los Estados miembros tienen dos 
años a partir de ahora para poner en 
vigor las medidas.    

Transporte 

El tráfico de pasajeros aéreos en la UE cayó un 5,6%  
en el cuarto trimestre de 2008 

Los aeropuertos españoles registraron una caída del 1,3% el año pasado 
LETICIA GARÍN 

Bruselas (4/12/2009).- Ni las compañías de 
bajo coste, ni las ofertas de las aerolíneas 
tradicionales, la crisis económica ha podido 
con todos y los ciudadanos europeos han 
viajado menos de lo habitual. El último 
estudio de la Oficina Europea de 
Estadística (Eurostat) señala que el tráfico 
de pasajeros aéreos en la UE descendió 
un 5,6% en el cuarto trimestre de 2008, 
respecto al mismo periodo del año anterior. 
En cambio, como media anual, aumentó un 
0,6%. En el caso de España, se registró un 
descenso en el número de viajeros aéreos 
de un 1,3% el año pasado. 

El año 2008 comenzó en positivo, con 
un aumento del tráfico de pasajeros 
europeos del 6,1% en el primer trimestre 
y del 3%, en el segundo, siempre compa-
rados con los mismos datos del año 
anterior. Sin embargo, a partir del tercer 
trimestre la tendencia cambió con una 

caída del 0,3% en este trimestre y del 
5,6% en el cuarto. 

Por países y en el mismo periodo, los 
aeropuertos con mayor tráfico de viajeros 
fueron los del Reino Unido, Alemania, 
España, Francia e Italia. Sin embargo, 
los de Letonia, Rumanía, Eslovaquia y 
Lituania registraron los aumentos más 
notables. 

Aunque el Reino Unido y España rea-
lizaron los intercambios de pasajeros 
más significativos, también fueron los 
Estados miembros dónde más descendió 
el tráfico, con una caída del 1,6% y del 
1,3% respectivamente. 

Los españoles fueron los ciudadanos 
europeos que más vuelos nacionales 
realizaron seguidos de los italianos y los 
franceses. En el caso de viajes entre 
Estados miembros, el Reino Unido fue el 
país que más pasajeros transportó, se-
guido de España y Alemania.  

En 2008, los españoles viajaron me-

nos fuera de la Unión Europea que el 
año anterior, ocupando el quinto lugar de 
los Veintisiete. En esta ocasión, el Reino 
Unido volvió a repetir primera posición. 
Alemania fue el segundo y Francia, el 
tercero. 

En el ránking de aeropuertos euro-
peos con mayor tránsito de personas, el 
aeropuerto londinense de Heathrow 
sigue siendo el número uno, seguido del 
parisino Charles de Gaulle y del de 
Frankfurt. Dos aeropuertos españoles 
están entre los diez primeros, Barajas 
(Madrid) se coloca en el cuarto puesto y 
El Prat (Barcelona) en novena posición. 
El siguiente aeropuerto español que 
aparece en la lista es el de Palma de 
Mallorca, en duodécimo lugar.  

 Eurostat completo: 
http://www.aquieuropa.com/e.asp?e=2458 

.   
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